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Asociación de Codelco con Anglo American 
El memorándum para desarrollar el distrito minero Andina-Los Bronces es un paso muy relevante en la estrategia público- 
privada que ha seguido la compañía, un camino que por sus importantes beneficios debería ser profundizado mediante 

participaciones de privados en los proyectos de Codelco. 

odelco y Anglo American han acordado un im- 
portante memorándum de entendimiento, de 
modo de abocarse a una alianza que permita po- 
tenciar el desarrollo del distrito minero Andi- 

na-Los Bronces, con un plan minero conjunto 
proyectado para 2030-2051. De prosperar, ello constitui- 

ría la cuarta operación minera más grande del mundo. 
La alianza permitirá, entre otras ventajas, aumentar la 

producción de cobre sin inversiones significativas por par- 
te de ambas compañías. Se espera que este distrito aumen- 
te la producción en 120 mil toneladas de cobre fino, pre- 
viéndose que el país se beneficie con el 75% de los recur- 

sos que se esperan generar hasta 20251. 
Para Codelco era importante cerrar este acuerdo, pues 

para la minera es fundamental recuperar sus niveles de pro- 
ducción y concentrar sus recursos en sacar adelante su car- 

tera de proyectos estructurales -Chuquicamata Subterrá- 
nea, Rajo Inca, Traspaso Andina y Desarrollo El Teniente- 

, los cuales presentan un retraso en su implementación e 
importantes sobrecostos. La compañía había registrado im- 

portantes mermas en su nivel de producción en los últi- 
mos años, y recién en 2024 dejó atrás tres años consecu- 

tivos de caídas que llevaron a la minera estatal en 2023 a 
alcanzar su peor desempeño en 20 años. Aun así, sigue mos- 

trando un importante rezago respecto delo que fue su par- 
ticipación histórica en la producción de cobre a nivel na- 
cional. Elaño pasado Codelco representó el 25%, mientras 
que la media de los últimos 20 años fue de 30%. 

El camino de la asociación público-privada ha sido una 
estrategia que la cuprera ya venía desarrollando -como con 
Teck, en Quebrada Blanca, Mitusi en Anglo American Sur 
o Freeport en El Abra-, y el nuevo paso que ha dado con 

Anglo American claramente supone un importante forta- 
lecimiento. Se trata de una dirección correcta para la com- 
pañía, porque al estrechar sus vínculos con actores de ta- 
lla mundial no solo se fortalece la posición de Chile como 

el mayor productor de cobre del mundo, sino que además 
abre nuevas posibilidades para que Codelco genere bue- 
nos dividendos para el país. 

En la cadena de asociación público-privado Codelco 

también forjó una alianza con SQM para la explotación 
conjunta de litio en el Salar de Atacama, ello en virtud del 
plan estratégico que ha elaborado el gobierno para el de- 
sarrollo de la industria de litio a largo plazo. Al margen 

de si esta es la mejor fórmula para potenciar a dicha in- 
dustria, lo cierto es que reviste el gran problema de que 
distrae a Codelco de su actividad principal, queesla pro- 
ducción de cobre, por lo que el acuerdo con Anglo Ame- 

rican vuelve a situar a la compañía en lo que es su verda- 

dero expertise. 
Con todo, atendidos los enormes requerimientos de ca- 

pital que necesitará la compañía para aumentar su produc- 

ción y llevar a cabo sus proyectos estructurales así como 
nuevas inversiones, no debería solo contentarse con forjar 
alianzas, sino que cabría evaluar la posibilidad de queem- 
presas privadas entren con porcentajes minoritarios en la 

propiedad de los proyectos, lo cual ciertamente implica- 
ría perfeccionar el modelo público-privado, capturando las 
ventajas de aumentar los espacios de eficiencia y conseguir 
recursos frescos. 
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CARTAS : 
CHILE, PAÍS DEEMERGENCIAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
El terremoto y tsunami de 2010 marcaron un an- 

tes y un después para millones de chilenos. Cien- 

tos de vidas se perdieronenesa emergencia, ade- 

más de causar daños significativoseninfraestruc- 

turacrítica, afectando lacalidad de vidade miles de 

comunidades en nuestro país. 

Desdeentonces, en estos 15 años, hemos enfren- 

tado 26 emergencias, incluyendoincendios, aluvio- 

nes, inundaciones y sismos de diversa magnitud, 

en las que millones de personas perdieron el tra- 

bajo detodaunavida, ellugardonde educabanasus 
hijoso, incluso, elacceso aatencióndesalud. Y, como 

siempre, los más afectados han sido los más vul- 

nerables económicamente. 

¿Qué habría pasado conlas familias de llocaque 

perdieron sus botes pesqueros, susescuelas y sus 

hogares? ¿Quéseriíahoy delacomunidaddeSan- 

taOlga, devastadaporlos incendiosde 2017? ¿Ode 
las personas en ViñadelMar, cuyascasas y nego- 

cios fueron arrasados por elfuego? ¿Y de aquellas 

familias que vieron cómolas lluvias en el surinun- 

daban sus esfuerzos y sueños? 

Esunhecho: ante unaemergencia, el Estado no 

puede actuar solo. Y Felipe Cubillos tenía razón 

cuando decía: “¿Nos hacemos cargo o nos ha- 

cemoslostontos?”. La única respuesta posible 
eshacemos cargo como sociedad civil. Pero eso 
no significa seguir trabajando de la misma ma- 

nera que hace 15 años; significa buscar cam- 

bios, estar preparados, porque como leí alguna 

vez:“No salimos de un proceso de reconstruc- 

ción y ya estamos entrando en otro”. Chile ne- 

cesita preparación, planificación y un compromi- 

so profesional, porque somos un país de emer- 

gencias. 

Estos 15añosnoshandemostrado quelas catás- 

trofes seguirán ocurriendo, y no solo naturales, 

sino también sociales, ya que una destapala otra. 
Solo lograremos un país másjusto, con más opor- 

tunidades y más solidario cuando ninguna comu- 

nidad quede atrás. 

Ignacio Serrano 

Director ejecutivo de Desafío Levantemos Chile 

APAGÓN Y TRANSPORTE PÚBLICO 

SEÑOR DIRECTOR: 

El corte de energía del martes dejó en evidencia 

lafragilidad del transporte público ante eventos de 
esta magnitud. Metrotiene capacidadlimitada para 

operar con generadores y prioriza la evacuación 

de los pasajeros. Los buses diésel pueden seguir 

operandosin electricidad, mientrasquelos eléctri- 

cosdependendesusbaterías. Sinembargo, todala 

flota, sinimportar su tipo, quedará atrapadaenlacon- 

gestión generada por los semáforos apagados. 

Elsistema Redaplicaplanes de contingencia, como 

reforzarbuses en operación. Pero disponer de una 
flota de emergenciade630 buses (10% deltotal) cos- 
taría más de 300 millones de dólares. ¿Está el país 
dispuesto a esa inversión? Aun así, sin semáforos 

operativos, el problema no seresuelve. 

El Metro, con 140 km de red y más de 300 trenes, 

nopuede sostenerse conenergíapropia. Unaplan- 
tade generación exclusivaes inviable yno existe en 

ningún metro del mundo. 
En conclusión, el problema noesla resiliencia del 

transporte público, sino la vulnerabilidad del siste- 

maeléctrico nacional. 

Rodrigo Femández 

PhDintransport studies, U.London 

Director Sociedad Chilena de Ingeniería de Transporte 

  

RESPONSABILIDAD EN EL TRABAJO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Quienestrabajamos, sabemos que enla granma- 

yoríadelos casos necesitamosde proveedores, ya 

seadeinsumos o de servicios. Cuando estos fallan 

onocumplen, no los usamos como excusaparano 
cumplirle a nuestros clientes finales. 

Cuandoel Presidente se exime absolutamente de 

lo ocurrido el 25 de febrero y culpa ala empresa pri- 
vada, nos da dos preocupantes mensajes: primero, 

nos recalca que nunca ha trabajado fuera del servi- 
ciopúblico; el otro es que si el lider del Poder Ejecu- 

tivonose considera partede un problema que afec- 

tóa casitoda lapoblación del país, normalizaqueno 

esnecesarioresponsabilizarse de errores, problemas 

osituaciones complejas cuando son parte de estas. 

Nicolás Pérez Y. 

INICIO DEL AÑO ESCOLAR 

SEÑOR DIRECTOR: 
El inicio del año escolar 2025 trae consigo desafíos 

urgentes. Según Elige Educar, para este añofaltarán 
más de 32.000 docentes en Chile, afectando prin- 

cipalmente la educación media y asignaturas clave 

comoMatemáticas y Lenguaje. Además, lamatrícu- 
laen pedagogía sigue disminuyendoen estas áreas, 

agravandola crisisafuturo. Aestose suma elaumen- 
to del 58% en denuncias por agresiones a profeso- 

resenla última década, evidenciandoel deteriorode 

la convivencia escolar. 

Frente a este panorama, es crucial que las autori- 
dades educativas prioricen la implementación de 

políticas efectivas queabordenestos desafíos.Es ne- 

cesario fortalecerlos programas deformación docen- 

te, ofrecerincentivos para atraer anuevos profesio- 
nalesa laeducación y mejorarlas condiciones labo- 

ralesparareteneralosactuales. Asimismo, sedebe 

promover un entorno escolar seguro y respetuoso, 
donde tanto estudiantes como docentes puedan 

desarrollarse plenamente. 

Valentina Vega Salinas 

Mg. Desarrollo Curricular y Proyectos Educativos 

  

“FAR WEST” 

SEÑOR DIRECTOR: 

Heleído con asombrolasdeclaraciones delminis- 
tro de Vivienda y Urbanismo donde declara que 

“esunabuenanoticia para el país" nocumplirunfa- 

llojudicial querestituye el derecho de propiedad. 

Al parecer, el actual gobierno estaría de acuerdo 

con elantiguorefrán que"esmejor pedir perdónque 

pedir permiso”, ya que los miles de ocupantes ile- 

gales delamegatomade San Antoniono debieron 

pagarimpuestos paracomprarun sitio, declarar su 

adquisición ante el Sll, nirefrendario ante el CBR; no 
debieron pedir permiso de edificación, derecepción 

final, ni entregar factibilidad de nada; tampoco de- 
bieron pagar derechos municipales, cumplir con 

normas de seguridad, nitramitar factibilidades de 

servicios básicos, y, por cierto, estarán exentos de 

asumir cualquier externalidad negativa ocasiona- 

daporla precarísima megaurbanización. 

Laizquierdalatinoamericanaharomantizadolas 

tomas comoaccionesreivindicatorias legítimas en 

posdeun“derechoalavivienda”,peronose detie- 

neaanalizarlos incentivos perversos que ponen para 

que se repitan estas y otras graves acciones de 

fuerza, de incalculable detrimento fiscal y precari- 

zación, pero sobre todo devastadoras para la mo- 

ral deltrabajadorque cumple con sus obligaciones. 

¿Con qué cara se seguirá exigiendo que los ciu- 

dadanos honestos postulen porunavivienda legal 

o soporten una cada vez más asfixiante carga tri- 
butaria, contemplando cómo la desigualdad ante 

laley la promociona el propio Estado? 

Alejandro Sepúlveda Martin 
Arquitecto PUC 

  

UNA LEY DEPLÁSTICOS QUETRAERÁ 
MÁS PLÁSTICO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Enrelación con lacarta publicada ayersobre laLey 

de plásticos de un solo uso, me gustaría hacer al- 

gunas precisiones. 

Más allá del evidente retroceso que implica el 

anuncio de Trump sobre la implementación de 

bombillas de plástico, la problemática en Chile va 

mucho más allá. La ley prohíbe la entrega de pro- 

ductos de un solo uso para consumo dentro de 

restaurantes. Así, vasos de cartón, cubiertos, pali- 

llos de bambú y sachets, deberán serreemplaza- 

dos porproductosreutilizables. 

Noobstante, esincorrectoafirmarque,“comoop- 

ción, se permite el uso de productos fabricados 

con materiales reutilizableso compostables certi- 

ficados, como cartón, papel, cañadeazúcar,bam- 

bú, entre otros”. Justamente esaesla principal crí- 

tica alaley, ya que prohíbe la entrega de cualquier 

producto de unsolo uso, sinimportar el material del 

queesté compuesto, permitiendo únicamente pro- 

ductosreutilizables. Enlapráctica, porrazoneseco- 

nómicas y de seguridad, estos serán mayoritaria- 

mente deplástico, loqueresulta contrario al obje- 

tivo de la normativa. 

Esimportante ser claros: la ley, talcomo estáre- 

dactada, no permite el uso de materiales valoriza- 

bles, desconociendolos avancesque ha logrado el 

sector gastronómico en esta materia. 

María Paz Valenzuela 
Abogada 
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